

多酚与植物蛋白在肌肉减少性肥胖防治中的研究进展

管宇彤¹, 秦文^{2*}

¹山东大学齐鲁医学院公共卫生学院营养与食品卫生学系, 山东 济南

²山东大学校医院, 山东 济南

收稿日期: 2025年9月14日; 录用日期: 2025年10月8日; 发布日期: 2025年10月15日

摘要

肌肉减少性肥胖(Sarcopenic Obesity, SO)是一种以骨骼肌质量、力量和(或)功能下降并伴脂肪异常积累为特征的代谢性疾病。SO不仅显著增加跌倒、骨折及活动受限的风险,还与全因死亡率升高及医疗资源负担增加密切相关。随着全球人口老龄化加速及肥胖率持续上升,SO的发病率呈逐年增长趋势,已成为重要公共卫生问题。近年来,营养干预作为SO预防和治疗的重要策略,受到广泛关注。多酚类化合物因其抗氧化和抗炎特性,能够改善代谢稳态及肌肉功能;植物蛋白则通过提供必需氨基酸及其代谢产物,促进肌肉蛋白合成,有助于优化身体组成、增强肌肉力量及提升功能表现。此外,多酚与植物蛋白之间存在相互作用,影响营养素的消化吸收及生物利用度,且可能产生协同效应。然而,现有研究多集中于单一营养成分的作用,二者的联合作用及其机制尚未明确。本文综述了多酚与植物蛋白质在SO防治领域的研究进展,探讨其潜在作用机制,旨在为营养干预策略的制定及临床实践提供理论依据。

关键词

肌肉减少性肥胖, 多酚, 植物蛋白, 营养干预

Research Progress on Polyphenols and Plant Proteins in the Prevention and Treatment of Sarcopenic Obesity

Yutong Guan¹, Wen Qin^{2*}

¹Department of Nutrition and Food Hygiene, School of Public Health, Cheeloo College of Medicine, Shandong University, Jinan Shandong

²Shandong University Campus Hospital, Jinan Shandong

Received: September 14, 2025; accepted: October 8, 2025; published: October 15, 2025

*通讯作者。

文章引用: 管宇彤, 秦文. 多酚与植物蛋白在肌肉减少性肥胖防治中的研究进展[J]. 临床医学进展, 2025, 15(10): 1444-1451. DOI: 10.12677/acm.2025.15102906

Abstract

Sarcopenic obesity (SO) is a metabolic disorder characterized by the decline in skeletal muscle mass, strength, and/or function accompanied by abnormal fat accumulation. SO not only markedly increases the risks of falls, fractures, and functional limitations, but is also closely associated with higher all-cause mortality and greater healthcare burden. With global population aging accelerating and obesity prevalence continuing to rise, the incidence of SO has been increasing annually and has become an important public health concern. In recent years, nutritional interventions have gained increasing attention as key strategies for the prevention and treatment of SO. Polyphenols, owing to their antioxidant and anti-inflammatory properties, can improve metabolic homeostasis and muscle function, whereas plant proteins, by providing essential amino acids and their metabolites, promote muscle protein synthesis and contribute to optimizing body composition, enhancing muscle strength, and improving physical performance. Furthermore, interactions between polyphenols and plant proteins may influence nutrient digestion, absorption, and bioavailability, potentially leading to synergistic effects. However, most current studies have focused on the effects of single nutrients, and the combined effects and underlying mechanisms of polyphenols and plant proteins remain to be clarified. This review summarizes recent advances in research on polyphenols and plant proteins in the prevention and management of SO, explores their potential mechanisms, and aims to provide theoretical evidence for nutritional intervention strategies and clinical practice.

Keywords

Sarcopenic Obesity, Polyphenols, Plant Proteins, Nutritional Intervention

Copyright © 2025 by author(s) and Hans Publishers Inc.

This work is licensed under the Creative Commons Attribution International License (CC BY 4.0).

<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>



Open Access

1. 引言

肌肉减少性肥胖(Sarcopenic Obesity, SO)是指在肥胖基础上伴随骨骼肌质量、力量和(或)功能下降的一种复杂代谢性疾病[1]。随着全球人口老龄化加速及肥胖流行趋势的持续上升, SO 的患病率逐年增加, 已成为全球公共卫生关注的重点之一[2]。流行病学研究显示, SO 影响全球约 10%的老年人群(60 岁以上), 且随年龄增长显著升高, 在 75 岁及以上人群患病率中可达 23% [3]。SO 不仅增加跌倒、骨折和活动受限等功能损害的风险, 还与代谢性疾病发生率升高及全因死亡率增加密切相关[4]-[6], 对老年人生活质量和社会医疗负担产生深远影响[7] [8]。SO 的发生受多种因素影响, 包括年龄相关的肌肉衰退、慢性低度炎症、胰岛素抵抗以及不良生活方式等[9]-[11]。

鉴于生活方式和饮食因素在 SO 的发生与防治中发挥着关键作用, 近年来营养学干预逐渐成为研究热点。研究显示, 饮食营养在维持肌肉质量和功能中起重要作用, 其中多酚和植物蛋白被认为是当前较受关注的营养干预因子。多酚具有抗氧化、抗炎及改善代谢稳态的作用[12] [13]。而植物蛋白能够为肌肉蛋白合成提供必需氨基酸, 并支持肌肉代谢平衡[14]。已有研究提示, 这两类营养因子可能通过多种途径, 包括肠道菌群调节, 进一步影响肌肉功能和代谢健康[15]。因此, 探讨多酚和植物蛋白在 SO 防治中的作用及其潜在机制, 对于揭示营养干预的新策略具有重要意义, 这不仅可为老年人肌肉健康管理提供科学参考, 也为慢性代谢性疾病的预防与干预提供新的思路。

2. 肌肉减少性肥胖(SO)病理机制概述

肌肉减少性肥胖(SO)的核心机制在于脂肪组织和骨骼肌之间形成的恶性循环[16]。当脂肪组织过度扩张时,其功能会出现紊乱,分泌大量促炎因子(如 $\text{TNF-}\alpha$ 、 IL-6)以及失衡的脂肪激素(瘦素升高、脂联素下降),这些物质通过血液影响骨骼肌,抑制胰岛素信号通路,导致肌内脂肪沉积和线粒体功能受损,同时加速肌肉蛋白分解[6][17]。肌肉功能下降后,又会分泌异常肌因子(如肌生长抑制素升高),进一步加重脂肪组织的炎症和代谢紊乱,使恶性循环不断扩大[18]。这种循环会受到多种因素影响,包括激素下降(生长激素、 IGF-1 和性激素减少)、氧化应激(线粒体 ROS 积累)、肌纤维类型改变(II 型快肌纤维萎缩)以及基因和表观遗传调控异常(如 miRNA 失调、BDNF 甲基化)[19]。最终,肌肉质量和力量显著下降,同时增加代谢综合征、心血管疾病及全因死亡风险。

3. 多酚与植物蛋白对肌肉健康的作用

3.1. 多酚类物质对肌肉健康的作用

多酚是植物中广泛存在的次级代谢产物,主要包括黄酮类(如槲皮素、儿茶素)、酚酸类(如咖啡酸、阿魏酸)、鞣花单宁类(如原花青素)及花青素类(如蓝莓花青素)等[20]。这些亚类可通过抗氧化、抗炎、代谢调控、线粒体功能改善及“肠道-肌肉轴”等多途径影响肌肉健康[21]。黄酮类在运动诱导的肌肉损伤防护与恢复中作用明显。例如,槲皮素可通过抑制氧化应激和下调炎症因子(IL-6 , $\text{TNF-}\alpha$)减轻肌肉微损伤并改善关节活动度[22];儿茶素则通过激活 PI3K/Akt 信号通路促进肌肉蛋白合成,同时抑制 NF-KB 通路,降低炎症水平,从而加速高强度训练后的肌肉恢复[23]。花青素类在老年肌少症中的应用显示出潜在益处。一项 Meta 分析显示,每日摄入 100~300 mg 花青素可显著降低体重及脂肪量,但对肌肉质量改善效果有限,提示需结合阻力训练或蛋白质补充以增强效果[24];此外,原花青素 C1 (Procyanidin C1)在衰老小鼠实验中可改善运动功能、平衡能力、运动耐力及肌肉力量,可能通过抑制蛋白降解、增强线粒体功能和调节代谢发挥作用[25]。总体而言,多酚通过多机制协同作用,有助于维持肌肉质量、增强肌力并改善身体功能,为预防肌少症及运动相关肌肉损伤提供潜在营养干预策略。

3.2. 植物蛋白对肌肉健康的作用

植物蛋白作为可持续的膳食蛋白来源,主要包括大豆蛋白、豌豆蛋白、米蛋白、玉米蛋白、小麦蛋白及其混合形式(如大豆、豌豆和米相组合),其通过提供优质氨基酸、刺激肌肉蛋白合成(MPS)、增加瘦体质量及增强肌力,对肌肉健康发挥积极作用。大豆蛋白作为优质植物蛋白,可通过激活 Mtor (Mechanistic target of rapamycin)信号通路显著促进 MPS,同时改善血脂谱并降低 LDL 水平,对肌少症预防具有潜在优势[26]。豌豆蛋白在运动训练中可增加肌肉厚度和力量,其效果在一定条件下可与乳清蛋白相当[27]。米蛋白可能通过激活 Nrf2 通路增强内源性抗氧化防御,从而保护肌肉细胞免受氧化应激损伤[28]。玉米蛋白虽然亮氨酸含量相对较低,但其玉米醇碱成分具有抗氧化特性,动物实验显示每日补充可降低乳酸积累并改善运动表现[29]。混合植物蛋白通过互补必需氨基酸,可进一步增强肌肉蛋白合成潜力、改善身体组成,并在结合阻力训练或其他运动干预时对肌肉质量和力量的维持有积极作用。然而,目前仍缺乏长期人群随访数据来量化其在肌少症预防中的具体效果[30]。总体而言,植物蛋白在合理剂量与训练干预结合下,可有效改善肌肉量、肌力及身体组成,为预防肌少症和提升运动表现提供营养策略。

3.3. 多酚与植物蛋白的联合效应对肌肉健康的作用

近年来,研究者关注到多酚与植物蛋白联合摄入对肌肉健康的潜在益处。已有研究表明,绿茶儿茶

素与大豆分离蛋白联合摄入,并结合抗阻训练,可显著提升小鼠的肌肉质量和运动耐力,同时降低运动引起的氧化损伤和肌肉损伤指标[31]。此外,富含多酚的植物蛋白补充剂通过重塑肠道微生物群,增强抗氧化酶活性,显著减轻老年小鼠的骨骼肌丢失,并改善肌肉功能[32]。然而,目前的研究多集中于动物模型,缺乏长期人群干预数据。因此,未来的研究应关注其在不同人群中的效果和安全性,以为肌少症及运动相关肌肉损伤的营养干预提供更有力的科学依据。

4. 多酚与植物蛋白调控 SO 的潜在机制

4.1. 抗氧化与抗炎作用

多酚和植物蛋白均具有抗氧化和抗炎功能,对肌肉健康具有重要影响。多酚能够清除体内活性氧,降低自由基对肌肉细胞的损伤,并通过增强超氧化物歧化酶(SOD)、谷胱甘肽过氧化物酶(GSH-Px)和过氧化氢酶(CAT)等抗氧化酶活性,提高细胞自身防御能力[33]-[35]。同时,多酚可抑制 NF-KB 和 MAPK 等促炎信号通路,减少 TNF- α 、IL-6 等炎症因子的产生,并降低环氧合酶(COX)和脂氧合酶(LOX)介导的炎症介质释放,从而减轻慢性炎症反应[36]-[38]。植物蛋白也表现出一定抗炎潜力,能够降低体内促炎因子水平,辅助维持肌肉细胞微环境的稳定。这些抗氧化和抗炎作用相互促进:减少氧化应激可以阻断炎症信号,而抑制炎症又能降低免疫细胞产生的活性氧,从而打破“氧化-炎症循环”[39]-[42]。通过这种多层次调控,多酚和植物蛋白为维持肌肉健康、延缓肌肉损伤提供了潜在保护作用。

4.2. 对肌肉蛋白合成与代谢的影响

多酚和植物蛋白对肌肉蛋白的合成与代谢具有重要作用。多酚能够改善肌肉细胞的能量代谢,增强线粒体功能,并通过抑制肌肉蛋白分解相关通路,帮助维持肌肉质量[43][44]。研究发现,多酚能够降低肌肉蛋白分解因子的表达,延缓肌肉蛋白流失[45]。植物蛋白富含支链氨基酸,尤其是亮氨酸,能够有效刺激肌肉蛋白生成,提高蛋白质利用效率[46]。适量补充植物蛋白可增加肌肉量,并在一定程度上改善肌肉力量和运动功能,尤其对老年人和肌肉流失风险较高的人群尤为重要[47]。此外,植物蛋白提供的必需氨基酸可直接参与肌肉蛋白的合成过程,为维持肌肉结构和功能提供基础物质保障。总体来看,多酚通过维持细胞代谢和抑制蛋白降解,植物蛋白通过提供关键氨基酸促进蛋白生成,两者在不同环节对肌肉蛋白代谢发挥作用,为肥胖性肌肉衰减症的预防和干预提供理论依据。

4.3. 肠道菌群介导的作用

多酚和植物蛋白能够通过肠道菌群调节机体的能量代谢和肌肉功能。在肠道内,多酚可改善菌群组成,促进有益菌生长,并增加短链脂肪酸(SCFAs)如乙酸、丙酸和丁酸的生成,这些代谢产物不仅为肠上皮细胞和外周组织提供能量,还可能参与肌肉蛋白合成和代谢调节[48][49]。植物蛋白在肠道中被微生物发酵后,产生支链氨基酸及其代谢物,这些产物能够为肌肉蛋白合成提供原料,并通过改善肠道环境促进肌肉代谢[50][51]。已有研究表明,某些益生菌可以利用蛋白质代谢生成丁酸等产物,这不仅增强肠道的能量供应,还可能通过影响炎症水平和代谢信号间接调控肌肉功能[52]。Chang 等人的研究提示,植物源性多酚富集蛋白补充剂的摄入可能通过调节肠道菌群和增强抗氧化能力,间接改善肌肉健康[32]。与此同时,这种作用可能有助于减缓肌肉流失、维持肌肉力量及改善运动功能,对老年人或肥胖性肌肉衰减症患者尤其重要。在营养干预实践中,合理搭配多酚和植物蛋白的饮食或补充剂,不仅可以优化肠道菌群结构和代谢产物生成,还可能通过改善“肠道-肌肉轴”功能为肌肉健康提供多层次支持。这些研究为未来针对肥胖性肌肉衰减症的个体化营养策略提供了理论依据,同时提示肠道菌群在营养干预中的关键作用值得进一步探索。

5. 临床与转化应用前景

近年来, 多酚-蛋白质复合物逐渐成为食品科学与营养学研究的研究热点。这类复合物不仅能够增强抗氧化能力, 还可通过改变蛋白质高级结构改善其功能特性, 其性质受多酚的分子量、构型及疏水性等因素影响[53][54]。相关研究表明, 多酚与大豆分离蛋白结合后, 可显著改善自由基清除能力, 例如茶多酚与大豆分离蛋白结合后抗氧化活性增强, 为功能性食品开发提供潜在价值[55]。进一步研究显示, 经碱处理的大豆蛋白-原花青素复合物抗氧化性能可进一步提升[56], 而大豆蛋白-葡萄籽原花青素复合物虽然抗氧化能力略低于游离多酚, 其稳定性随时间延长而提高, 长期储存中仍能有效清除自由基[57]。此外, 多酚的加入可改善蛋白质构象、增强界面活性、稳定油/水界面并抑制脂质氧化, 同时改善质构并掩盖不良风味, 为功能性食品和饮料开发提供新策略[58]。综上所述, 多酚-蛋白质复合物在提高抗氧化性能、优化食品功能特性以及潜在的营养干预应用方面具有广阔前景。

6. 总结与展望

现有研究表明, 多酚可能通过抗氧化、抗炎以及改善代谢稳态来维持肌肉健康, 而植物蛋白则通过提供优质氨基酸、增加瘦体重和提升肌力, 从而降低 SO 的风险。需要关注的是, 两者的联合摄入能够形成多酚-蛋白复合物, 进一步增强对肌肉质量、身体组成及代谢健康的综合保护效应。这为肌肉减少性肥胖的营养干预策略提供了更具潜力和可行性的方向。未来研究可以考虑设计随机对照试验, 比较不同植物蛋白来源(如富含支链氨基酸的豌豆蛋白或富含异黄酮的大豆蛋白)对 SO 患者肌肉质量、肌力及功能的影响, 以更全面地评估其潜在效果。同时, 采用析因设计探讨多酚与植物蛋白的独立及协同作用, 有助于揭示两者在改善肌肉健康和代谢稳态中的相互作用机制。结合血清代谢产物分析, 甚至肠道菌群测序, 也可能帮助理解宿主-微生物相互作用在营养干预中的作用。长期前瞻性队列研究则可进一步评估富含多酚与植物蛋白的膳食模式对 SO 发生、进展及相关健康结局的影响。总体来看, 这些研究方向不仅有助于丰富 SO 干预的科学证据, 也为制定更具针对性和可行性的精准营养策略提供理论基础, 同时指导临床和社区层面的实践应用。

参考文献

- [1] Donini, L.M., Busetto, L., Bischoff, S.C., Cederholm, T., Ballesteros-Pomar, M.D., Batsis, J.A., *et al.* (2022) Definition and Diagnostic Criteria for Sarcopenic Obesity: ESPEN and EASO Consensus Statement. *Clinical Nutrition*, **41**, 990-1000. <https://doi.org/10.1016/j.clnu.2021.11.014>
- [2] Ji, T., Li, Y. and Ma, L. (2022) Sarcopenic Obesity: An Emerging Public Health Problem. *Aging and disease*, **13**, 379. <https://doi.org/10.14336/ad.2021.1006>
- [3] Gao, Q., Mei, F., Shang, Y., Hu, K., Chen, F., Zhao, L., *et al.* (2021) Global Prevalence of Sarcopenic Obesity in Older Adults: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Clinical Nutrition*, **40**, 4633-4641. <https://doi.org/10.1016/j.clnu.2021.06.009>
- [4] Batsis, J.A., Mackenzie, T.A., Barre, L.K., Lopez-Jimenez, F. and Bartels, S.J. (2014) Sarcopenia, Sarcopenic Obesity and Mortality in Older Adults: Results from the National Health and Nutrition Examination Survey III. *European Journal of Clinical Nutrition*, **68**, 1001-1007. <https://doi.org/10.1038/ejcn.2014.117>
- [5] Gandham, A., Mesinovic, J., Jansons, P., Zengin, A., Bonham, M.P., Ebeling, P.R., *et al.* (2021) Falls, Fractures, and Areal Bone Mineral Density in Older Adults with Sarcopenic Obesity: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Obesity Reviews*, **22**, e13187. <https://doi.org/10.1111/obr.13187>
- [6] Hong, S. and Choi, K.M. (2020) Sarcopenic Obesity, Insulin Resistance, and Their Implications in Cardiovascular and Metabolic Consequences. *International Journal of Molecular Sciences*, **21**, Article 494. <https://doi.org/10.3390/ijms21020494>
- [7] Beaudart, C., Alcazar, J., Aprahamian, I., Batsis, J.A., Yamada, Y., Prado, C.M., *et al.* (2025) Health Outcomes of Sarcopenia: A Consensus Report by the Outcome Working Group of the Global Leadership Initiative in Sarcopenia (GLIS). *Aging Clinical and Experimental Research*, **37**, Article No. 100. <https://doi.org/10.1007/s40520-025-02995-9>

- [8] Norman, K. and Otten, L. (2019) Financial Impact of Sarcopenia or Low Muscle Mass—A Short Review. *Clinical Nutrition*, **38**, 1489-1495. <https://doi.org/10.1016/j.clnu.2018.09.026>
- [9] Tuttle, C.S.L., Thang, L.A.N. and Maier, A.B. (2020) Markers of Inflammation and Their Association with Muscle Strength and Mass: A Systematic Review and Meta-Analysis. *Ageing Research Reviews*, **64**, Article ID: 101185. <https://doi.org/10.1016/j.arr.2020.101185>
- [10] Cleasby, M.E., Jamieson, P.M. and Atherton, P.J. (2016) Insulin Resistance and Sarcopenia: Mechanistic Links between Common Co-Morbidities. *Journal of Endocrinology*, **229**, R67-R81. <https://doi.org/10.1530/joe-15-0533>
- [11] Kim, T.N. and Choi, K.M. (2013) Sarcopenia: Definition, Epidemiology, and Pathophysiology. *Journal of Bone Metabolism*, **20**, 1-10. <https://doi.org/10.11005/jbm.2013.20.1.1>
- [12] Zhang, H. and Tsao, R. (2016) Dietary Polyphenols, Oxidative Stress and Antioxidant and Anti-Inflammatory Effects. *Current Opinion in Food Science*, **8**, 33-42. <https://doi.org/10.1016/j.cofs.2016.02.002>
- [13] Borsoi, F.T., Neri-Numa, I.A., de Oliveira, W.Q., de Araújo, F.F. and Pastore, G.M. (2023) Dietary Polyphenols and Their Relationship to the Modulation of Non-Communicable Chronic Diseases and Epigenetic Mechanisms: A Mini-review. *Food Chemistry: Molecular Sciences*, **6**, Article ID: 100155. <https://doi.org/10.1016/j.fochms.2022.100155>
- [14] Berrazaga, I., Micard, V., Gueugneau, M. and Walrand, S. (2019) The Role of the Anabolic Properties of Plant- versus Animal-Based Protein Sources in Supporting Muscle Mass Maintenance: A Critical Review. *Nutrients*, **11**, Article 1825. <https://doi.org/10.3390/nu11081825>
- [15] Li, F., Zhou, W. and Wang, J. (2025) Fueling Immunity: The Synergy of Natural Products and Exercise for Optimal Health. *Frontiers in Pharmacology*, **16**, Article 158254. <https://doi.org/10.3389/fphar.2025.1582540>
- [16] Kalinkovich, A. and Livshits, G. (2017) Sarcopenic Obesity or Obese Sarcopenia: A Cross Talk between Age-Associated Adipose Tissue and Skeletal Muscle Inflammation as a Main Mechanism of the Pathogenesis. *Ageing Research Reviews*, **35**, 200-221. <https://doi.org/10.1016/j.arr.2016.09.008>
- [17] Wang, M., Tan, Y., Shi, Y., Wang, X., Liao, Z. and Wei, P. (2020) Diabetes and Sarcopenic Obesity: Pathogenesis, Diagnosis, and Treatments. *Frontiers in Endocrinology*, **11**, Article 568. <https://doi.org/10.3389/fendo.2020.00568>
- [18] Axelrod, C.L., Dantas, W.S. and Kirwan, J.P. (2023) Sarcopenic Obesity: Emerging Mechanisms and Therapeutic Potential. *Metabolism*, **146**, Article ID: 155639. <https://doi.org/10.1016/j.metabol.2023.155639>
- [19] Dowling, L., Duseja, A., Vilaca, T., Walsh, J.S. and Goljanek-Whysall, K. (2022) MicroRNAs in Obesity, Sarcopenia, and Commonalities for Sarcopenic Obesity: A Systematic Review. *Journal of Cachexia, Sarcopenia and Muscle*, **13**, 68-85. <https://doi.org/10.1002/jcsm.12878>
- [20] Volpe-Fix, A.R., de França, E., Silvestre, J.C. and Thomatieli-Santos, R.V. (2023) The Use of Some Polyphenols in the Modulation of Muscle Damage and Inflammation Induced by Physical Exercise: A Review. *Foods*, **12**, Article 916. <https://doi.org/10.3390/foods12050916>
- [21] Zhang, X., Zhong, Y. and Rajabi, S. (2025) Polyphenols and Post-Exercise Muscle Damage: A Comprehensive Review of Literature. *European Journal of Medical Research*, **30**, Article No. 260. <https://doi.org/10.1186/s40001-025-02506-6>
- [22] Bazzucchi, I., Patrizio, F., Ceci, R., Duranti, G., Sabatini, S., Sgrò, P., et al. (2020) Quercetin Supplementation Improves Neuromuscular Function Recovery from Muscle Damage. *Nutrients*, **12**, Article 2850. <https://doi.org/10.3390/nu12092850>
- [23] Ramirez-Sanchez, I., Navarrete-Yañez, V., Garate-Carrillo, A., Lara-Hernandez, M., Espinosa-Raya, J., Moreno-Ulloa, A., et al. (2021) Restorative Potential of (–)-Epicatechin in a Rat Model of Gulf War Illness Muscle Atrophy and Fatigue. *Scientific Reports*, **11**, Article No. 21861. <https://doi.org/10.1038/s41598-021-01093-w>
- [24] Park, S., Choi, M. and Lee, M. (2021) Effects of Anthocyanin Supplementation on Reduction of Obesity Criteria: A Systematic Review and Meta-Analysis of Randomized Controlled Trials. *Nutrients*, **13**, Article 2121. <https://doi.org/10.3390/nu13062121>
- [25] Li, Y., Liu, Y., Tan, R. and Liu, Y. (2022) Effect of Flavonoids on Skeletal Muscle Mass, Strength and Physical Performance in Middle-Aged and Older Adults with or without Sarcopenia: A Meta-Analysis of Randomized Controlled Trials. *Frontiers in Nutrition*, **9**, Article 1013449. <https://doi.org/10.3389/fnut.2022.1013449>
- [26] Pipe, E.A., Gobert, C.P., Capes, S.E., Darlington, G.A., Lampe, J.W. and Duncan, A.M. (2009) Soy Protein Reduces Serum LDL Cholesterol and the LDL Cholesterol:HDL Cholesterol and Apolipoprotein B:Apolipoprotein A-I Ratios in Adults with Type 2 Diabetes. *The Journal of Nutrition*, **139**, 1700-1706. <https://doi.org/10.3945/jn.109.109595>
- [27] Babault, N., Païzis, C., Deley, G., Guérin-Deremaux, L., Saniez, M., Lefranc-Millot, C., et al. (2015) Pea Proteins Oral Supplementation Promotes Muscle Thickness Gains during Resistance Training: A Double-Blind, Randomized, Placebo-Controlled Clinical Trial vs. Whey Protein. *Journal of the International Society of Sports Nutrition*, **12**, Article ID: 3. <https://doi.org/10.1186/s12970-014-0064-5>
- [28] Li, H., He, H., Wang, Z., Cai, J., Sun, B., Wu, Q., et al. (2016) Rice Protein Suppresses ROS Generation and Stimulates

- Antioxidant Gene Expression via Nrf2 Activation in Adult Rats. *Gene*, **585**, 256-264. <https://doi.org/10.1016/j.gene.2016.03.052>
- [29] Hu, N., Sun, J., Cao, Y., Zhao, H., Sun, M., Li, G., *et al.* (2025) Anti-fatigue Activity of Corn Protein Hydrolysate Fermented by Lactic Acid Bacteria. *Nutrients*, **17**, Article 199. <https://doi.org/10.3390/nu17020199>
 - [30] Dimina, L., Rémond, D., Huneau, J. and Mariotti, F. (2022) Combining Plant Proteins to Achieve Amino Acid Profiles Adapted to Various Nutritional Objectives—An Exploratory Analysis Using Linear Programming. *Frontiers in Nutrition*, **8**, Article 809685. <https://doi.org/10.3389/fnut.2021.809685>
 - [31] Lee, M., Hsu, Y., Yang, L., Huang, C. and Ho, C. (2021) Ergogenic Effects of Green Tea Combined with Isolated Soy Protein on Increasing Muscle Mass and Exercise Performance in Resistance-Trained Mice. *Nutrients*, **13**, Article 4547. <https://doi.org/10.3390/nu13124547>
 - [32] Chang, S., Chen, L., Huang, K., Huang, S., Chang, C., Liao, K., *et al.* (2023) *Food & Function*, **14**, 9407-9418. <https://doi.org/10.1039/d3fo02766j>
 - [33] Yahfoufi, N., Alsadi, N., Jambi, M. and Matar, C. (2018) The Immunomodulatory and Anti-Inflammatory Role of Polyphenols. *Nutrients*, **10**, Article 1618. <https://doi.org/10.3390/nu10111618>
 - [34] Bešlo, D., Golubić, N., Rastija, V., Agić, D., Karnaš, M., Šubarić, D., *et al.* (2023) Antioxidant Activity, Metabolism, and Bioavailability of Polyphenols in the Diet of Animals. *Antioxidants*, **12**, Article 1141. <https://doi.org/10.3390/antiox12061141>
 - [35] Kruk, J., Aboul-Enein, B.H., Duchnik, E. and Marchlewicz, M. (2022) Antioxidative Properties of Phenolic Compounds and Their Effect on Oxidative Stress Induced by Severe Physical Exercise. *The Journal of Physiological Sciences*, **72**, 19. <https://doi.org/10.1186/s12576-022-00845-1>
 - [36] Zhang, Y., Mu, T., Deng, X., Guo, R., Xia, B., Jiang, L., *et al.* (2023) New Insights of Biological Functions of Natural Polyphenols in Inflammatory Intestinal Diseases. *International Journal of Molecular Sciences*, **24**, Article 9581. <https://doi.org/10.3390/ijms24119581>
 - [37] Yu, C., Wang, D., Yang, Z. and Wang, T. (2022) Pharmacological Effects of Polyphenol Phytochemicals on the Intestinal Inflammation via Targeting TLR4/NF- κ B Signaling Pathway. *International Journal of Molecular Sciences*, **23**, Article 6939. <https://doi.org/10.3390/ijms23136939>
 - [38] Hussain, T., Tan, B., Yin, Y., Blachier, F., Tossou, M.C.B. and Rahu, N. (2016) Oxidative Stress and Inflammation: What Polyphenols Can Do for Us? *Oxidative Medicine and Cellular Longevity*, **2016**, Article ID: 7432797. <https://doi.org/10.1155/2016/7432797>
 - [39] Franca-Oliveira, G., Martinez-Rodriguez, A.J., Morato, E. and Hernández-Ledesma, B. (2023) Contribution of Proteins and Peptides to the Impact of a Soy Protein Isolate on Oxidative Stress and Inflammation-Associated Biomarkers in an Innate Immune Cell Model. *Plants*, **12**, Article 2011. <https://doi.org/10.3390/plants12102011>
 - [40] Beavers, K.M., Serra, M.C., Beavers, D.P., Cooke, M.B. and Willoughby, D.S. (2010) Soy and the Exercise-Induced Inflammatory Response in Postmenopausal Women. *Applied Physiology, Nutrition, and Metabolism*, **35**, 261-269. <https://doi.org/10.1139/h10-015>
 - [41] Yi, G., Li, H., Liu, M., Ying, Z., Zhang, J. and Liu, X. (2020) Soybean Protein-Derived Peptides Inhibit Inflammation in LPS-induced RAW264.7 Macrophages via the Suppression of TLR4-mediated MAPK-JNK and NF- κ B Activation. *Journal of Food Biochemistry*, **44**, e13289. <https://doi.org/10.1111/jfbc.13289>
 - [42] Han, R., Ouyang, L., Yin, C., Cai, L., Wu, Q., Chen, L., *et al.* (2025) Supplementation of Low-Protein Diets with Plant Protein and Probiotics Enhances Muscle Health by Regulating Gut Microbiota and Metabolomic Profiles in SAMP8 Mice. *Food & Function*, **16**, 4575-4592. <https://doi.org/10.1039/d5fo01400j>
 - [43] Francaux, M. and Deldicque, L. (2018) Using Polyphenol Derivatives to Prevent Muscle Wasting. *Current Opinion in Clinical Nutrition & Metabolic Care*, **21**, 159-163. <https://doi.org/10.1097/mco.0000000000000455>
 - [44] Medoro, A., Scapagnini, G. and Davinelli, S. (2024) Polyphenol Supplementation and Sarcopenia: A Systematic Review and Meta-Analysis of Clinical Trials. *The Journal of Frailty & Aging*, **13**, 432-440. <https://doi.org/10.14283/jfa.2024.73>
 - [45] Nikawa, T., Ulla, A. and Sakakibara, I. (2021) Polyphenols and Their Effects on Muscle Atrophy and Muscle Health. *Molecules*, **26**, Article 4887. <https://doi.org/10.3390/molecules26164887>
 - [46] Pinckaers, P.J.M., Trommelen, J., Snijders, T. and van Loon, L.J.C. (2021) The Anabolic Response to Plant-Based Protein Ingestion. *Sports Medicine*, **51**, 59-74. <https://doi.org/10.1007/s40279-021-01540-8>
 - [47] Stoodley, I., Williams, L. and Wood, L. (2023) Effects of Plant-Based Protein Interventions, with and without an Exercise Component, on Body Composition, Strength and Physical Function in Older Adults: A Systematic Review and Meta-Analysis of Randomized Controlled Trials. *Nutrients*, **15**, Article 4060. <https://doi.org/10.3390/nu15184060>
 - [48] Mao, T., Zhang, Y., Kaushik, R. and Mohan, M.S. (2024) Effects of Polyphenols on Gut Microbiota and Inflammatory Markers in Individuals with Overweight or Obesity: A Systematic Review and Meta-Analysis of Randomized Controlled Trials. *Critical Reviews in Food Science and Nutrition*. <https://doi.org/10.1080/10408398.2024.2436644>

-
- [49] Alves-Santos, A.M., Sugizaki, C.S.A., Lima, G.C. and Naves, M.M.V. (2020) Prebiotic Effect of Dietary Polyphenols: A Systematic Review. *Journal of Functional Foods*, **74**, Article ID: 104169. <https://doi.org/10.1016/j.jff.2020.104169>
- [50] Jia, J., Dell'Olio, A., Izquierdo-Sandoval, D., Capuano, E., Liu, X., Duan, X., *et al.* (2024) Exploiting the Interactions between Plant Proteins and Gut Microbiota to Promote Intestinal Health. *Trends in Food Science & Technology*, **153**, Article ID: 104749. <https://doi.org/10.1016/j.tifs.2024.104749>
- [51] Nichele, S., Phillips, S.M. and Boaventura, B.C.B. (2022) Plant-based Food Patterns to Stimulate Muscle Protein Synthesis and Support Muscle Mass in Humans: A Narrative Review. *Applied Physiology, Nutrition, and Metabolism*, **47**, 700-710. <https://doi.org/10.1139/apnm-2021-0806>
- [52] Liu, H., Xi, Q., Tan, S., Qu, Y., Meng, Q., Zhang, Y., *et al.* (2023) The Metabolite Butyrate Produced by Gut Microbiota Inhibits Cachexia-Associated Skeletal Muscle Atrophy by Regulating Intestinal Barrier Function and Macrophage Polarization. *International Immunopharmacology*, **124**, Article ID: 111001. <https://doi.org/10.1016/j.intimp.2023.111001>
- [53] Manzoor, M.F., Zeng, X., Waseem, M., Siddique, R., Javed, M.R., Verma, D.K., *et al.* (2024) Soy Protein-Polyphenols Conjugates Interaction Mechanism, Characterization, Techno-Functional and Biological Properties: An Updated Review. *Food Chemistry*, **460**, Article ID: 140571. <https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2024.140571>
- [54] Chao Song, Z., Zhang, H., Fei Niu, P., Shi, L.S., Yan Yang, X., Hong Meng, Y., *et al.* (2023) Fabrication of a Novel Antioxidant Emulsifier through Tuning the Molecular Interaction between Soy Protein Isolates and Young Apple Polyphenols. *Food Chemistry*, **420**, Article ID: 136110. <https://doi.org/10.1016/j.foodchem.2023.136110>
- [55] Putri Djuardi, A.U., *et al.* (2020) Emulsifying Properties and Antioxidant Activity of Soy Protein Isolate Conjugated with Tea Polyphenol Extracts. *Journal of Food Science and Technology*, **57**, 3591-3600. <https://link.springer.com/article/10.1007/s13197-020-04391-9>
- [56] Pi, X., Sun, Y., Liu, J., Wang, X., Hong, W., Cheng, J., *et al.* (2023) Characterization of the Improved Functionality in Soybean Protein-Proanthocyanidins Conjugates Prepared by the Alkali Treatment. *Food Hydrocolloids*, **134**, Article ID: 108107. <https://doi.org/10.1016/j.foodhyd.2022.108107>
- [57] Zou, Y., Wu, C., Ma, C., He, S., Brennan, C.S. and Yuan, Y. (2019) Interactions of Grape Seed Procyranidins with Soy Protein Isolate: Contributing Antioxidant and Stability Properties. *LWT*, **115**, Article ID: 108465. <https://doi.org/10.1016/j.lwt.2019.108465>
- [58] Tang, S., Yang, X., Wang, C. and Wang, C. (2025) Effects of Polyphenols on the Structure, Interfacial Properties, and Emulsion Stability of Pea Protein: Different Polyphenol Structures and Concentrations. *Molecules*, **30**, Article 1674. <https://doi.org/10.3390/molecules30081674>